
ATA DA 2ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 1 
DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E PARAIBUNA DO ANO DE 2 
2019.  3 
 4 
Aos vinte e cinco dias do mês de abril de 2019, realizou-se a 2ª Reunião Ordinária do Comitê 5 
da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, na Faculdade 6 
Doctum, situada à Avenida Barão do Rio Branco, nº 2655, 3º Andar, sala 301, Centro de Juiz 7 
de Fora/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do Comitê: 8 
Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Gilberto 9 
Malafaia de Oliveira – EMATER; Antônio Domingues de Souza – SEAPA; Fernanda Antunes 10 
Spolaor – SEE; Edcléia Campos Ferreira – PM Santos Dumont; Anderson Neder Coelho – 11 
PM Belmiro Braga; Edvaldo Cesário da Silva – PM Simão Pereira; Neodenio Costa Ventura 12 
– PM Mar de Espanha; Luís Cláudio Santos Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto 13 
– PM Pedro Teixeira; João Marcos Almeida da Silva – PM Bom Jardim de Minas; Elizabeth 14 
Barbosa dos Santos – COPASA; Caroline Campos Teixeira – Petrobrás UT Juiz de Fora; 15 
Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; Romerson Pereira de Mattos – Furnas Centrais Elétricas S.A; 16 
Robson Bonjour Morais – Arcelor Mittal; Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; Wilson 17 
Guilherme Acácio – Instituto Ensinar Brasil; Matheus Machado Cremonese – PREA; Adriano 18 
de Amorim Fernandes – Grupo Brasil Verde; Dauro de Carvalho Rosas – SEMGE; Isaac 19 
Newton de Oliveira – AMA JF. Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE 20 
DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS 21 
RIOS PRETO E PARAIBUNA, SR. WILSON GUILHERME ACÁCIO. O Presidente do 22 
Comitê abriu a 2ª Reunião Ordinária Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros 23 
dos Rios Preto e Paraibuna de 2019, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. 24 
APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO - ARTHUR 25 
VALENTE (PRIMEIRO SECRETÁRIO). O Secretário Arthur Valente realizou a leitura 26 
da pauta, colocando-a em votação. Sendo aprovada por unanimidade. 3. INFORMES DA 27 
SECRETARIA (ARTHUR VALENTE E ELIZABETH DOS SANTOS). Não havendo 28 
informes por parte da Secretaria, passou-se ao próximo ponto de pauta. 4. LEITURA E 29 
APROVAÇÃO DA ATA DA 1ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2019, REALIZADA NO 30 
DIA 20/02/2019 - ARTHUR VALENTE (PRIMEIRO SECRETÁRIO). Tendo em vista o 31 
prévio envio da minuta da ata, o Secretário Arthur Valente dispensou a leitura da mesma, 32 
colocando-a em votação. A ata foi aprovada por unanimidade. 5. APRESENTAÇÃO: 33 
“AÇÕES DESENVOLVIDAS NO PROJETO DE PAGAMENTOS POR SERVIÇOS 34 
AMBIENTAIS – PSA DO CEIVAP” - ENG. FLORESTAL FLÁVIO MONTEIRO - 35 
AGEVAP. O Eng. Flávio Monteiro agradeceu ao convite recebido pelo comitê pela 36 
oportunidade de apresentar aos conselheiros as ações desenvolvidas no Projeto de Pagamento 37 
por Serviços Ambientais – PSA CEIVAP. O palestrante fez um relato do histórico do PSA do 38 
CEIVAP desde o lançamento do Edital até a etapa do pagamento aos produtores rurais. Expôs 39 
as dificuldades, os desafios encontrados e as oportunidades de melhoria para os próximos 40 
editais. Terminada a apresentação, o palestrante se colocou à disposição dos membros para 41 
esclarecimento de dúvidas. Terminados os questionamentos o Presidente Wilson Acácio 42 
agradeceu a participação do palestrante ressaltando a importância dos assuntos abordados e 43 
levados ao conhecimento dos presentes ao tempo em que afirmou que o CBH Preto e 44 



Paraibuna, quando da abertura do edital para o Programa,  certamente apresentará  um projeto 45 
na  tentativa de buscar recursos financeiros, visando a melhoria da quantidade e qualidade da 46 
água em nossa bacia hidrográfica.   6. APRESENTAÇÃO: “INFORMAÇÕES SOBRE O 47 
DESASTRE DA BARRAGEM 1 – MINA CÓRREGO DO FEIJÃO”- GEÓGRAFA 48 
SÍLVIA CRISTIANE LACERDA – SUPERINTENDENTE DA SUPRAM – ZONA DA 49 
MATA. A Geógrafa Silvia Lacerda  agradeceu ao convite recebido pelo comitê pela 50 
oportunidade de apresentar aos conselheiros as informações sobre o desastre  de Brumadinho. 51 
A palestrante fez um relato do histórico do licenciamento da barragem, do monitoramento, da 52 
legislação pertinente ao tema, dentre outras informações. Terminada a apresentação, a 53 
palestrante se colocou à disposição dos membros para esclarecimento de dúvidas. Terminados 54 
os questionamentos o Presidente Wilson Acácio agradeceu a participação da palestrante 55 
ressaltando a importância dos assuntos abordados e levados ao conhecimento dos presentes, 56 
uma vez que o Estado de Minas Gerais possui diversas barragens, sendo que algumas delas 57 
correm risco de rompimento. 7. APRESENTAÇÃO, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA 58 
MINUTA DO NOVO REGIMENTO INTERNO DO CBH PRETO E PARAIBUNA 59 
PARA ADEQUAÇÃO À DN CERH Nº 60/2018 - WILSON ACÁCIO. Após a verificação 60 
do quórum qualificado, o Presidente Wilson Acácio abriu este item de pauta convidando o 61 
Especialista Administrativo da Agevap, Alexandre Cid, a realizar uma breve apresentação 62 
sobre a questão da necessidade de alteração dos Regimentos Internos dos CBH’s do Estado 63 
de Minas Gerais. O especialista informou que se trata de adequação dos Regimentos Internos 64 
em função do atraso ocorrido no processo eleitoral de 2017. Projetou e destacou os artigos 65 
que serão modificados em função da DN 60/2018 do CERH/MG. Colocado em votação, o 66 
novo Regimento Interno foi aprovado por unanimidade. 8. INFORMES SOBRE A 67 
SITUAÇÃO DO “CURSO RECUPERAÇÃO E CONSERVAÇÃO DE NASCENTES” – 68 
ALEXANDRE E INGRID (AGEVAP). A Especialista em Recursos Hídricos da Agevap 69 
Ingrid Delgado expôs à plenária a atual situação do processo de contratação do Curso de 70 
Recuperação e Conservação de Nascentes. Informou que, num primeiro momento, o Termo 71 
de Referência,  elaborado em conjunto com a direção do CBH Preto e Paraibuna, passou pela 72 
análise e aprovação da Gerência de Recursos Hídricos e do Diretor-Presidente da AGEVAP. 73 
Após, em dezembro de 2018,  foi para Ato Convocatório e, como não compareceram o mínimo 74 
de 3 (três) empresas interessadas, houve a necessidade de repetir o certame. Em fevereiro de 75 
2019 houve a reedição do Ato Convocatório. Compareceram duas empresas interessadas, mas 76 
como se trata de reedição, a lei permite que se valide o processo independentemente do 77 
número de interessados presentes. Na análise da documentação apresentada pela empresa que 78 
ofertou menor valor, houve a necessidade de adequações da planilha orçamentária. Após o 79 
recebimento da documentação retificada, a Assessoria Jurídica da Agevap opinou pelo 80 
prosseguimento do processo. O próximo passo será o agendamento da reunião de alinhamento 81 
com a empresa vencedora, em data ainda a ser marcada. 9. RELATO E 82 
ENCAMINHAMENTOS DO GTEA, INSTITUÍDO PELA DN 02/2018, QUE TRATA 83 
DE PROJETOS DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL A SEREM DESENVOLVIDOS EM 84 
2019 - ARTHUR VALENTE. O Secretário Arthur Valente, coordenador deste Grupo de 85 
Trabalho, conforme consta na DN retromencionada,   informou aos presentes que, da última 86 
reunião plenária até a presente data, não há informações a serem prestadas. Aproveitou a 87 
oportunidade para convidar a Conselheira Fernanda Spolaor a participar das discussões do 88 



GT, uma vez que ela representa a Secretaria Estadual de Educação e que sua participação seria 89 
de muita valia para a construção e validação dos trabalhos desenvolvidos pelo GT. Arthur 90 
reforçou também que a ideia é aportar recursos na realização de eventos, conforme sugestões 91 
encaminhadas no ano de 2018, e que espera trazer novidades na próxima reunião do GT que 92 
ocorrerá provavelmente em meados de maio. Após o aceite da conselheira Fernanda, o seu 93 
nome foi aprovado por unanimidade. 10. RELATO E ENCAMINHAMENTOS DO GTPI, 94 
INSTITUÍDO PELA DN 03/2018, QUE TRATA DE PROJETOS DE PRIORIZAÇÃO 95 
DE INVESTIMENTOS EM 2019 - ELIZABETH BARBOSA DOS SANTOS. A Segunda 96 
Secretária Elizabeth Barbosa dos Santos, coordenadora deste Grupo de Trabalho, reforçou 97 
que, seguindo as sugestões encaminhadas pelos conselheiros em 2018, o GT está focado em 98 
estudos para a realização de investimentos em saneamento rural. Elizabeth informou que na 99 
primeira reunião realizada, foram discutidos os critérios a serem adotados para a indicação 100 
das áreas a serem contempladas com os recursos do CBH. Informou ainda que se pretende 101 
realizar um diagnóstico da bacia. Citou o exemplo do trabalho realizado no Comitê Guandu 102 
onde contratou-se uma empresa para realizar um levantamento e o diagnóstico dos 14 103 
municípios integrantes daquela bacia. Ao final, a empresa contratada apresentou um projeto 104 
executivo pronto para ser licitado com recursos do próprio CBH Guandu. No entanto, como 105 
o CBH Preto e Paraibuna não possui disponibilidade financeira para a realização de um projeto 106 
nos moldes do CBH Guandu, a ideia é eliminar a etapa do diagnóstico e da elaboração dos 107 
projetos executivos, já que os próprios municípios poderiam de responsabilizar por estas duas 108 
etapas, ficando a cargo do Comitê o aporte de recursos para as obras propriamente ditas, por 109 
meio de Edital de Chamamento. A coordenadora informou também a possibilidade de 110 
realização de parcerias com outras instituições para auxiliar no projeto, tais como: Copasa, 111 
Embrapa e UFJF. Na próxima reunião do GT contará com a participação da UFJF e da 112 
Embrapa, onde será apresentada a fossa biodigestora unifamiliar desenvolvida pela Embrapa. 113 
Podendo ser esta a tecnologia a ser adotada nos projetos. O Conselheiro Eduardo Araújo pediu 114 
a palavra para ressaltar que a Emater possui expertise nesse assunto e que a participação da 115 
mesma seria fundamental para o desenvolvimento dos trabalhos. O Conselheiro Gilberto 116 
Malafaia confirmou a participação da Emater nesse tipo de programa e se prontificou a 117 
auxiliar na concepção do projeto de saneamento rural do Comitê. A coordenadora do GT fez 118 
questão de ressaltar do o GT não é fechado e está aberto à participação de todos que desejarem 119 
contribuir com os trabalhos. Após o aceite do conselheiro Gilberto em participar do GT,  o 120 
seu nome foi aprovado por unanimidade.11. AVALIAÇÃO DA REUNIÃO DE 121 
TRABALHO REALIZADA NO DIA 16/04/2019 REFERENTE À PROPOSTA DE 122 
GESTÃO COMPARTILHADA DA REPRESA DE CHAPÉU D’UVAS - 123 
(DIRETORIA). O Presidente Wilson Acácio abriu este item da pauta informando a todos os 124 
conselheiros que no último dia 16 de junho foi realizada reunião de trabalho do GT Chapéu 125 
D’Uvas. Naquela ocasião ocorreu uma apresentação técnica da represa proferida  pelo Diretor 126 
de Desenvolvimento e Expansão da CESAMA Marcelo Amaral, bem como do Diretor-127 
Presidente da CESAMA André Borges, que prestou informações sobre o andamento da 128 
questão patrimonial/jurídica do processo de concessão da represa, com base numa  reunião 129 
realizada em Belo Horizonte, quando manteve contato  com funcionários do Patrimônio 130 
Federal,  para discutir o assunto em tela.   O Presidente Wilson, manifestou seu contentamento 131 
com relação ao andamento dos trabalhos, destacando a efetiva participação das instituições 132 



que compõem o GT. 12. POSSE DOS MEMBROS INTEGRANTES DA CÂMARA 133 
TÉCNICA DE GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS – CTGRH – WILSON 134 
ACÁCIO. O Presidente Wilson abriu este item da pauta informando que na última reunião 135 
plenária formou-se a composição da CTGRH. Ato contínuo, o presidente suspendeu a plenária 136 
por 3 (três) minutos para a eleição do coordenador e do coordenador adjunto, conforme os 137 
termos  contidos no Regimento da Câmara.  Após a pausa, ficou decidido que assumirão os 138 
cargos de coordenadora e coordenador adjunto, a Conselheira Luiza Cortat e o Conselheiro 139 
Gilberto Malafaia, respectivamente. 13. COMUNICADO DOS (AS) CONSELHEIROS 140 
(AS). O Conselheiro Arthur Valente pediu a palavra para comunicar que a partir de agora o 141 
Projeto Mata Atlântica desenvolvido pelo IEF  também está apto a ser implantado na Bacia 142 
Hidrográfica  dos Rios Preto e Paraibuna e que os proprietários rurais interessados em 143 
reflorestar podem procurar o IEF. 14. ASSUNTOS GERAIS. O Presidente Wilson, no  intuito 144 
de estimular e renovar a participação dos conselheiros no Fórum Mineiro dos CBH’s informou 145 
que o Comitê custeará as despesas para a participação de 2 (dois) conselheiros na próxima 146 
reunião do FMCBH, além da participação do Presidente, que será realizada nos próximos dias 147 
14 e 15 de maio. Manifestaram interesse em participar a Conselheira Fernanda Spolaor e o 148 
Conselheiro Isaac Newton. Outro assunto geral abordado agora pelo Secretário Arthur Valente 149 
foi a questão da realização de reuniões itinerantes. Ficará a cargo da diretoria verificar as 150 
possíveis localidades para a realização da próxima reunião plenária. O Presidente também 151 
manifestou a intenção de realizar um seminário para a divulgação do Programa PROTRATAR 152 
II do CEIVAP. Maiores informações ficaram de ser repassadas nos próximos dias. 15. 153 
ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar o Presidente agradeceu a presença de todos e deu 154 
como encerrada a reunião. 155 

 156 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Ordinária de 2019 – Mandato 2017/2020: 1- Poder 157 
Público Estadual: Arthur Sérgio Mouço Valente – IEF; Eduardo de Araújo Rodrigues – 158 
IGAM; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Antônio Domingues de Souza – SEAPA; 159 
Fernanda Antunes Spolaor – SEE; 2- Poder Público Municipal: Edcléia Campos Ferreira – 160 
PM Santos Dumont; Anderson Neder Coelho – PM Belmiro Braga; Edvaldo Cesário da Silva 161 
– PM Simão Pereira; Neodenio Costa Ventura – PM Mar de Espanha; Luís Cláudio Santos 162 
Pinto – PM Juiz de Fora; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; João Marcos Almeida 163 
da Silva – PM Bom Jardim de Minas; 3- Usuários: Elizabeth Barbosa dos Santos – COPASA; 164 
Caroline Campos Teixeira – Petrobrás UT Juiz de Fora; Luíza Fonseca Cortat – FIEMG; 165 
Romerson Pereira de Mattos – Furnas Centrais Elétricas S.A; Robson Bonjour Morais – 166 
Arcelor Mittal; 4- Sociedade Civil: Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; Wilson Guilherme 167 
Acácio – Instituto Ensinar Brasil; Matheus Machado Cremonese – PREA; Adriano de 168 
Amorim Fernandes – Grupo Brasil Verde;  Dauro de Carvalho Rosas – SEMGE; Isaac Newton 169 
de Oliveira – AMA JF. 170 

Convidados: Pedro Muzzi – PM Juiz de Fora; Silvia Cristiane Lacerda Barra – Supram ZM; 171 
Pâmela Matos Lewer – Essencis Soluções Ambientais. 172 

 173 



Juiz de Fora/MG, 25 de abril de 2019. 174 
 175 
 176 
Wilson Guilherme Acácio 177 
Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 178 
Paraibuna 179 
 180 
 181 
Arthur Sérgio Mouço Valente 182 
1º Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 183 
Paraibuna 184 


